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Договор о сотрудниче-
стве между двумя го-
родами был подписан 
в июле прошлого года 
во время визита деле-

гации Гродненской области. А 
побратимские связи зароди-
лись на год раньше, когда 
Крымск едва не смыло страш-
ной разрушительной волной. 

Тогда белорусы в числе пер#
вых пришли на помощь. Уже 
12 июля на Кубань прибыло око#
ло 3� тонн гуманитарного груза 
— одеяла, мясные и молочные 
консервы, питьевая вода, по#
стельные принадлежности, ме#
дикаменты, средства гигиены. 
Еще через пару дней самолет до#
ставил еще 3� тонн груза, а сле#
дом приехали специалисты, ко#
торые на встречах с местными 
жителями выясняли, в чем кон#
кретно нуждаются люди. А вско#
ре было принято решение по#
мочь одной из самых разрушен#

ных школ Крымска — средней 
образовательной школе № 2. И 
бригада строителей из Гроднен#
ской области восстановила ее в 
рекордно короткие сроки.

Эта школа и сейчас выглядит 
как новенькая. Будто лишь вче#
ра здесь завершили свою работу 
строители из Белоруссии, поса#
дившие в знак дружбы двух на#
родов березку у школьной ка#
литки. 

— За эти два года мы ни ко#
пейки на ремонт не потратили, 

Главная тема  Репортеры «СОЮЗ�» прошлись по кл�сс�м средней 
школы № 2 город� Крымск�, которую дв� год� н�з�д после н�воднения 
восст�н�влив�ли белорусы

Азбука дру�бы 

Здание восстанавли-
вали по стандартам, 
утвер�денным в 
Беларуси, поэтому 
оно отличается от 
других крымских 
школ особым дизай-
ном. 

1 российский рубль 288,50 белорусского рубля
1000 белорусских рублей 3,4699 российского рубля
1 долл�р США  36,1397 российского рубля
1 долл�р США  10420,00 белорусского рубля
1 евро  47,6177 российского рубля
1 евро  13730,00 белорусского рубля

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
и Нацбанка 
Беларуси

на 28.08.2014

ЗДОРОВЬЕ 

КОНСОЛИДИРОВАННЫЙ 
договор о сотрудничестве в 
сфере здравоохранения разра#
ботают Россия и Беларусь. Под#
готовить такой документ реше#
но на первом заседании рабо#
чей группы по реализации ре#
золюции Высшего Государст#
венного Совета Союзного госу#
дарства «О ходе работы по 
обеспечению равных прав гра#
ждан в социальной сфере», 
принятой в декабре 2�13 года. 
Предметом исполнения дого#
вора станет оказание безвоз#
мездной медицинской помощи 
гражданам России и Беларуси .  

— говорит директор учебного 
заведения Татьяна Музыка. — 
Настолько все было сделано ка#
чественно. Коллеги мне завиду#
ют, а родители не могут нарадо#
ваться, что их дети учатся те#
перь в таких замечательных 
условиях. 

Здание восстанавливали по 
стандартам, утвержденным в 
Беларуси, поэтому оно отлича#
ется от других крымских школ 
особым дизайном. Чтобы цвета 
гармонировали друг с другом, 
их сначала подбирали на 
компьютере. Парадные двери 
— белые, фасад — в светлых и 
желтых тонах, крыша — темно#
вишневая. Все вместе выглядит 
нарядно и празднично, особен#
но сейчас, накануне первого 
сентября, когда вход украшают 
гирлянды разноцветных ша#
ров. В просторном холле и 
длинных коридорах — один 
цвет стен, в классных комнатах 
— другой, причем все тона при#
глушенных пастельных оттен#
ков. Парты изготовлены из на#

турального дерева, учитель#
ские столы и стеллажи для книг, 
к примеру, дубовые. Для учени#
ков младших классов оборудо#
вана игровая комната с уютны#
ми диванчиками и мягкой ме#
белью, а в актовом зале оформ#
лен казачий уголок, утварь для 
которого ребята раздобыли у 
своих бабушек. Преобразился 
и спортзал — крыша поднялась 
вверх на несколько метров, на 
полу появилось современное 
покрытие. 

Приметы былой беды теперь 
можно увидеть только на фото#
графиях: в фойе висит стенд со 
снимками, сделанными на сле#
дующий день после потопа. По 
словам очевидцев, в ночь на 
седьмое июля по улице имени 
Луначарского, где находится 
школа, вода шла стеной до по#
лутора метров. Она затопила 
весь первый этаж здания, а двор 
еще долго был похож на болото. 

— Идешь и калоши 
теряешь, — вспомина#
ет Татьяна Степановна. 

— В Беларуси не хватает инно�
вационных менеджеров. Поэто�
му мы договорились с российским 
инновационным центром «Скол�
ково» о бесплатном обучении в 
летней школе центра талан�
тливой белорусской молодежи. 
Те, кто станут победителями 
республиканских конкурсов, смо�
гут пройти обучение в «Сколко�
во». Для Беларуси оно бесплат�
ное. Речь идет о 20 молодых бело�
русах, которые будут учиться по 
программе, как строить иннова�
ционный бизнес. 

ЦИФРА НЕДЕЛИ 

25
предприятий
предст�вляют Бел�русь 
н� междун�родной 
�гропромышленной выст�вке-
ярм�рке «Агрорусь-2014», 
проходящей в эти дни в С�нкт-
Петербурге.

ИНТЕГРАЦИЯ  В Брянске прошел 
III Славянский международный 
экономический форум, 
в котором приняла участие 
делегация из Беларуси  Страница  2

ИСКУССТВО  В Беларуси и России 
активно готовятся к фестивалю 
«Молодежь — за Союзное 
государство»  Страница  4

ПОЧТА «СОЮЗА»  Действительна ли 
в Беларуси российская 
трудовая книжка?  Страница  4

Виктор Корбут, vk@sb.by

МНОГИЕ белорусы уже быва#
ли в Москве, другие хотят ее 
непременно увидеть. Но все их 
познания о городе часто огра#
ничиваются Красной площа#
дью, Большим театром и Тре#
тьяковской галереей. И вряд 
ли им известны, к примеру, 
места, где разыгрывалось дей#
ствие романа «Мастер и Мар#
гарита» Михаила Булгакова, а 
также где расположен костел, 
в котором Янка Купала всту#
пал в брак с Владиславой 
Францевной Станкевич. К 
кому обратиться, чтобы уз#
нать Москву изнутри? Сове#
тую: к экскурсоводу Денису 
Ромодину. Кстати, Денис пре#
красно говорит по#белорус#
ски. С ним мы беседуем о том, 
какие исторические узы сое#
диняют Минск и Москву. 

Денис, почему вы занялись крае�
ведением?
ДЕНИС РОМОДИН: Родился в Москве 
и провел детство в старом 
районе Сокольники. Тогда это 
был очень милый район с це#
лыми улицами деревянных 
одно# и двухэтажных домов, и 
создавалось ощущение, что я 
живу в каком#то дивном про#
винциальном городке. Потом 
уехал с родителями из Мо#
сквы и вернулся лишь в 199�#
х. За это время город сильно 
изменился. Поэтому я стал его 
изучать, чтобы лучше узнать и 
понять.

Вас называют москвоведом. 
Есть такая профессия?
ДЕНИС РОМОДИН: Официально та#
кой профессии нет. Но это по#
нятие вошло в общее употреб#
ление на рубеже 199�#х годов, 
когда был введен урок москво#
ведения в школах.

Какое самое интересное место в 
Москве, на ваш взгляд?
ДЕНИС РОМОДИН: Пульс города сей#
час на Пушкинской площади. 
Здесь москвичи традиционно 
назначают свидания возле па#
мятника поэту. А мне роднее все#
го Воробьевы горы. Оттуда от#
крывается «идеальная» Москва 
с широкими бульварами#про#
спектами, парками, ансамблем 
главного здания МГУ. Вообще, 
Белокаменная очень разная. И 
мне нравится ее эклектичность. 
На одной улице палаты XVII века 
могут соседствовать с усадьбой 
XIX, советской постройкой вто#
рой половины XX века. В этом 
есть какая#то особая прелесть.

Известно, что белорусы в XVII 
веке массово селились в Москве. 
Знаете ли вы эти места и води�
те ли там экскурсии?
ДЕНИС РОМОДИН: Да, конечно. На 
нынешней Новодмитровской 
улице, которая раньше называ#
лась Большой Панской, в сере#
дине XVII века были поселены 
пленные литовцы, белорусы и 
поляки. Москвичи их называли 
«панами» — отсюда и 
появились названия 
окрестных улиц. 

РОДОСЛОВНАЯ  Денис Ромодин 
проводит экскурсии по российской 
столице н� белорусском 

Вся Москва на языке

АНОНС  В Т�т�рст�не открылся 
уник�льный туристический 
м�ршрут

На мельницу к Купале

2 3

Подробности — 
в следующем номере г�зеты 
«СОЮЗ. Бел�русь—Россия»

Белорусы и россияне
стали победителями 
соревнований
«Воин Содружества»
Страница 3

ЭКОЛОГИЯ 
СОВМЕСТНЫЙ радиацион#
ный мониторинг окружающей 
среды планируют проводить 
гидрометеорологические служ#
бы России и Беларуси. Работа 
будет организована в соответ#
ствии с программой развития 
системы гидрометеорологиче#
ской безопасности Союзного 
государства. Проведение мони#
торинга согласовано заинтере#
сованными министерствами 
России и Беларуси и вынесено 
на рассмотрение Совета Мини#
стров Союзного государства.   

РЕГИОНЫ 

В МУРМАНСКЕ побывала де#
легация Минска. В ходе визита 
подписано соглашение об уста#
новлении побратимских связей 
между столицей Беларуси и 
Мурманском. Еще две регио#
нальные новости. В Астрахани 
в конце августа откроется Бе#
лорусский торговый дом. А в 
Ельце (Липецкая область) со#
стоялась выставка автотехники 
марки «МАЗ». На ней были 
представлены образцы пасса#
жирского транспорта. 

Александр 
Шумилин,
председатель 
Государственного 
комитета по науке 
и технологиям 
Беларуси:

МОЛОДЕЖЬ 
ОТБОРОЧНЫЙ этап Олимпи#
ады школьников Союзного го#
сударства пройдет в сентябре в 
Минске и во всех областях Бе#
ларуси, а также в субъектах 
Российской Федерации, опре#
деленных Министерством об#
разования и науки России. В со#
ответствии с порядком прове#
дения Олимпиады школьников 
Союзного государства, утвер#
жденным Минобрнауки Рос#
сии и Минобром Беларуси, она 
пройдет в два этапа. В нынеш#
нем году лучших юных филоло#
гов Союзного государства бу#
дет принимать Смоленск . 

КОМПЕТЕНТНО  Вступил в силу З�кон
«О белорус�х з�рубежья»

Это поле у�е хорошо 
вспахано...
Александр Бушев, bush@rg.ru

В Беларуси вступил в силу 
Закон «О белорусах зару-
бежья». Подробнее о при-

нятом документе наш обозре-
ватель беседует с советником, 
руководителем Делового и 
культурного комплекса По-
сольства Беларуси в России 
Сергеем Шереметьевым.

Сергей Иванович, давайте на�
чнем с того, что дадим общую 
характеристику новому закону.
СЕРГЕЙ ШЕРЕМЕТЬЕВ: Этот документ 
закладывает основу для си#
стемной работы государства с 
белорусами зарубежья — с 
людьми, которые идентифици#
руют себя с исторической Ро#
диной. Тем более что диаспора 
обладает определенным поли#

тическим, экономическим и 
культурным потенциалом. 
Речь идет о сближении, сов#
местной работе. Естественно, 
это укрепляет позитивный 
имидж нашей страны в мире, 
положительно влияет на вну#
треннее развитие государства 
и общества. Принятие закона 
даст хороший импульс активи#
зации работы с белорусами за#
рубежья.

Поясните, кто из белорусов, обо�
сновавшихся за границами Роди�
ны, подпадает под термин «бе�
лорус зарубежья» и что этим 
людям дает настоящий закон?
СЕРГЕЙ ШЕРЕМЕТЬЕВ: Это этнический 
белорус, выходец из Республики 
Беларусь, постоянно прожива#
ющий за рубежом и идентифи#
цирующий себя как белорус. 
Если говорить о наших соотече#
ственниках в России, то такое 
расширенное понимание основ#
ного термина закона позволяет 
многим категориям российских 
граждан стать вровень с этниче#
скими белорусами. 

Давайте поясним на 
примерах…

3Сергей Шереметьев: Принятие закона даст хороший импульс активиза-
ции работы с белорусами зарубе�ья.

ТЕНДЕНЦИИ  Тонны сыров 
и колб�с н�пр�вляются  
из  Бел�руси в российские 
регионы

Будет полный «чиз»

Владимир Бибиков,  bibikov@sb.by

Продукцию Слуцкого сыродельного комбината, 
распложенного в сотне километров от белорус-
ской столицы, в России давно уже распробовали 

на вкус. Предприятие продает в Калининградскую об-
ласть, Набережные Челны, Южный федеральный округ 
и другие регионы примерно половину своей продукции, 
а это в основном твердые сычужные сыры. Речь о тыся-
чах тонн «Пошехонского», «Тильзитского», «Костром-
ского», «Голландского» и других вкусностей. Только в 
нынешнем году поставки на российский рынок прине-
сли предприятию свыше 100 миллионов долларов. При-
чем, рассказал генеральный директор комбината Ана-
толий Стецко, в последние дни интерес российских пар-
тнеров к молочной продукции из Слуцка значительно 
возрос: 

— Предприятие посетили уже несколько делегаций 
из разных городов. Если буквально несколько дней на#
зад у нас оставалось около 1�8� тонн сыра, то сейчас на 
покупку 8�� тонн из них контракты уже подписаны. На 
следующей неделе тоже запланированы посещения 
российских партнеров. В целом мы увеличиваем эк#
спорт в Россию на 3�—35 процентов.

Красноречивый пример, показывающий, что Союз#
ное государство вполне может обойтись без многих 
продуктов питания, прежде завозившихся с Запада. 
Еще один такого же рода факт в Хабаровском крае. Та#
мошние власти напрямую выводят ретейлеров на сель#
хозпроизводителей и пищевые компании Беларуси. 
Министр сельского хозяйства и продовольствия края 
Александр Яц убежден: «Это серьезная воз#
можность возместить долю выпадающего им#
порта без потерь времени». 

2

Акцент

 Белорусы тогда первыми
пришли на помощь:
уже 12 июля на Кубань 
прибыло из Минска 30 тонн 
гуманитарного груза

На нынешней Новодмитровской улице, которая раньше называлась 
Большой Панской, в середине XVII века �или белорусы.
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Ведь в Союзном государстве 
отсутствуют таможенные и 
какие�либо другие барьеры в 

организации поставок товаров и обо�
рудования. 

И это действительно так. «СОЮЗ» 
уже сообщал о том, что в Москве вице�
премьер белорусского Правительства 
Михаил Русый обсудил все аспекты 
расширения поставок белорусского 
продовольствия с российским колле�
гой Аркадием Дворковичем. По каким�
то позициям они возрастут на десятки 
процентов, по другим — в 1,5—2 раза. 
Это не только сыр и другая молочная 
продукция, но и мясные изделия и де�
ликатесы, овощи и фрукты, картофель. 
Примерно в те же дни Беларусь посе�
тил глава Россельхознадзора Сергей 
Данкверт, чтобы лично в переговорах 
с министром сельского хозяйства и 
продовольствия Леонидом Зайцем 
убедиться в высоком потенциале этой 
отрасли Беларуси. По мнению россий�
ского гостя, у Беларуси есть исключи�
тельный шанс вместо 166 тысяч тонн 
поставлять 266 тысяч тонн сыра. 

Однако сможет ли относительно 
небольшая страна оперативно нара�
стить производство, чтобы насытить 
огромный российский рынок, не об�
деляя своих потребителей? В Белару�
си убеждены, что у нее есть для реше�
ния этой задачи все необходимое. Об�
суждая готовность увеличить постав�

ки в Россию молочной продукции, Ле�
онид Заяц заявил, что сделать это 
можно без ущерба для внутреннего 
рынка. Для этого есть продуктивное 
молочное стадо, корма, перерабаты�
вающие предприятия. Разве что при�
дется увеличить сменность их рабо�
ты. В частности, уже с августа в Бела�
руси максимально загружаются мощ�
ности по производству сыра, чтобы 
увеличить поставки. Страна также го�
това расширить ассортимент за счет 
макаронных и кондитерских изделий, 
бакалейных товаров. При этом, под�
черкнул министр, вся продукция бе�
лорусских сельхозпроизводителей 
соответствует высоким требованиям 
качества и безопасности, и отступать 
от них никто не намерен. 

В расширении поставок на россий�
ский рынок не видит угрозы для инте�
ресов отечественного покупателя и 
Премьер�министр Беларуси Михаил 
Мясникович: 

— Мы готовы нарастить объемы 
экспорта в Россию, и это не скажется 
отрицательно на внутреннем рынке. 
Мои утверждения основаны на балан�
сах производства и реализации про�
дукции, которые мы составили.

Беларусь готова поставлять не 
только продовольственные товары. 
Принимая в Минске губернатора Там�
бовской области Олега Бетина, Пре�
зидент Александр Лукашенко предло�

жил помощь в модернизации агро�
промышленного комплекса региона. 
Начиная от селекции, генетики, защи�
ты растений до создания высокопро�
дуктивных сортов сельхозкультур, по�
род животных, а также ресурсосбере�
гающих технологий, модернизации 
животноводческих комплексов, стро�
ительства агрогородков. 

Аналогичное предложение сдела�
но и руководству Амурской области, 
с которой у Беларуси налажено те�
сное деловое сотрудничество. Только 
за 5 месяцев нынешнего года экспорт 
туда белорусского сухого молока, 
мяса, других продуктов увеличился 
на 26 процентов. Однако в ближай�
шее время это взаимодействие может 
приобрести новое, более высокое ка�
чество. Начальник главного управле�
ния внешнеэкономической деятель�
ности Минсельхозпрода Беларуси 
Алексей Богданов пояснил, что по�
мощь, в частности, может заключать�
ся в создании, строительстве и эк�
сплуатации мясо�молочного класте�
ра. В него войдут ферма крупного ро�
гатого скота, свиноводческий ком�
плекс, комбикормовый завод, сель�
скохозяйственные угодья для выра�
щивания кормов, перерабатываю�
щее предприятие. Предполагается, 
что осуществление этого масштабно�
го проекта будет идти под государст�
венным контролем. Белорусские ор�

ганизации готовы оказать содействие 
в проектировании, строительстве, 
комплектации и эксплуатации этих 
производств. Проект молочно�товар�
ной фермы на 1266 дойных коров с 
использованием белорусских ком�
плектующих уже отослан в Мини�
стерство сельского хозяйства Амур�
ской области на согласование. Пред�
полагается укомплектовать ее доиль�
ными роботами или доильными зала�
ми белорусского производства. У Бе�
ларуси накоплен большой опыт стро�
ительства таких комплексов, причем 
за значительно меньшие, чем у кон�
курентов, деньги. 

Когда размышляешь над такими 
фактами, на ум невольно приходит на�
родная мудрость: нет худа без добра. 
Ответные ограничения российского 
Правительства на ввоз ряда продук�
тов питания из ведущих западных 
стран дают шанс подняться россий�
скому аграрному производству, по 
максимуму обеспечить продовольст�
венную безопасность страны. Чтобы 
не завозить мясо и молоко, сливочное 
масло и даже картофель, а, напротив, 
превратиться в крупного экспортера 
сельхозпродукции, как когда�то и 
было. Беларусь готова оказать в этом 
посильное содействие. 

Будет полный «чиз»

Татьяна Жигайлова,
 sh@ rg.ru 

НА III Славянский междуна�
родный экономический форум 
приехали более 566 бизнесме�
нов из России, Беларуси, Болга�
рии, Турции, впервые были 
крымчане. Тема встречи — 
«Новые возможности в новых 
границах».

— Инициатива проведения 
форума принадлежит губерна�
тору Брянской области, — рас�
сказал его пресс�секретарь 
Дмитрий Огнев. — За два дня 
форум убедительно продемон�
стрировал конкурентные воз�

можности нашего региона. 
Прошли презентации инве�
стпроектов, «круглые столы», 
подписано 12 крупных согла�
шений на 43 миллиарда рос�
сийских рублей... 

У Брянской области дейст�
вительно огромный потенциал. 
Кстати, 86% российских авто�
грейдеров производится здесь, 
на «Брянском арсенале», поло�
вина стального вагонного ли�
тья — на местном Бежицком 
сталелитейном заводе. А Брян�
ский машиностроительный за�
вод изготавливает 66 процен�
тов маневровых тепловозов 
России... 

Выросла инвестиционная 
привлекательность и аграрно�
го сектора. Агропромышлен�
ный холдинг «Мираторг» реа�
лизует два крупнейших инве�
стиционных проекта в 53 млрд 
рублей —по производству вы�
сокопродуктивного крупного 
рогатого скота и птицы. 

Успешно развивается карто�
фелеводство, планируется 
сформировать региональный 
кластер, который обеспечит 

эффективное производство и 
продвижение на российский и 
международный рынки качест�
венного картофеля.

Брянщина богата лесными 
ресурсами. Предприятия лесо�
промышленного комплекса за�
нимаются обработкой древе�
сины, производством изделий 
из дерева, мебельным и целлю�
лозно�бумажным производст�
вом. 

Для повышения инвестици�
онной привлекательности ре�
гиона разработана и утвержде�
на инвестиционная стратегия. 
Ее реализация будет осуществ�
ляться через сеть территори�
альных кластеров, одним из ко�
торых станет индустриально�
логистический парк «Де�
брянск». Планируется создать 
терминально�логистический 
центр в районе поселка Белые 
Берега на пересечении феде�
ральных трасс. Цель проекта — 
формирование Западного 
транспортно�логистического 
комплекса ЦФО на территории 
Брянской области. Так как про�
ект ориентирован, в первую 
очередь, на обслуживание эк�
спортно�импортных грузопо�
токов, то планируется органи�
зовать таможенный пост и зону 
таможенного контроля.

У Брянской области самые 
тесные связи с Беларусью. В 
рамках Славянского форума 
заключено тройственное со�
глашение о сотрудничестве и 
партнерстве между правитель�
ством Брянской области, ООО 
«Молоко»города Погар и ОАО 
«Лидский молочно�консер�
вный комбинат» Беларуси. В 
прошлом году делегация Брян�
ской области побывала в Минс�
ке, в этом году на форум прие�
хали представители исполни�
тельной власти Минска, Гродно 
и Гомеля. Принятая программа 
сотрудничества направлена на 
взаимодействие во всех сферах 
экономической деятельности, 
в том числе по развитию дейст�
вующих и созданию новых сов�
местных предприятий. Край 
партизанской славы намерен 
сотрудничать с белорусскими 
партнерами и в сфере культуры 
и туризма.

А во второй день форума за�
шумела под Брянском на Анд�
реевском лугу Свенская ярмар�
ка, которую также посетила де�
легация Беларуси...

ЭКОНОМИКА  В Брянске з�вершился 
III  Сл�вянский междун�родный 
экономический форум

Куда тянет маневровый 
тепловоз?

СМИ 
У бизнесменов 
Бел�руси 
и России 
свой с�йт

Кто куда, 
а мы — 
на бир$у

Юлия Васильева, julia@rg.ru

ПРЕДПРИЯТИЯ и предприни�
матели из России и Беларуси 
теперь могут размещать свои 
объявления и предложения на 
новом сайте Российско�Бело�
русского делового совета — 
www.rbdsovet.ru. 

Как рассказал «СОЮЗу» ис�
полнительный директор Рос�
сийско�Белорусского делового 
совета Борис Кириллов, сайт 
начал работать в июле, на нем 
можно получить самую све�
жую информацию о деятель�
ности Совета, его руководстве 
и составе. А еще в режиме он�
лайн задать вопрос и получить 
ответ. 

— Изюминка сайта в том, 
что мы создали специальный 
сервис «Биржа деловых кон�
тактов», который позволит 
расширить возможности рос�
сийско�белорусского торгово�

экономического сотрудниче�
ства, особенно в сфере малого 
и среднего бизнеса, — отметил 
Борис Кириллов. — Теперь 
предприниматели России и Бе�
ларуси смогут размещать свои 
объявления коммерческого ха�
рактера. Кстати, идея «Биржи 
деловых контактов» получила 
поддержку в Постоянном Ко�
митете Союзного государства. 
Государственный секретарь 
Союзного государства Григо�
рий Алексеевич Рапота сказал, 
что ее надо активно развивать. 
Создание сайта поддержала 
Торгово�промышленная палата 
РФ. Как отметил вице�прези�
дент ТПП России Георгий Пет�
ров, для Российской Федера�
ции Беларусь всегда была и бу�
дет стратегическим партне�
ром: «Сближение позиций на�
ших стран по узловым вопро�
сам интеграции, как в рамках 
Союзного государства, так и в 
рамках Таможенного союза и 
Единого экономического про�
странства, позволяет россий�
ским и белорусским произво�
дителям практически беспре�
пятственно развивать взаимо�
действие в области торговли и 
инвестиций, налаживать коо�
перационные связи». По мне�
нию вице�президента ТПП Рос�
сии, важным этапом в деятель�
ности Российско�Белорусско�
го делового совета стало от�
крытие своего сайта, который 
является дополнительной пло�
щадкой для расширения коопе�
рационных связей и инвести�
ционного сотрудничества меж�
ду российскими и белорусски�
ми компаниями, и прежде все�
го в сфере малого и среднего 
бизнеса.

Азбука дру$бы 
— Мы с учителями сначала 
мебель пытались спасти, а 
потом поняли, что это невоз�

можно. Даже не надеялись учебный 
год начать в этих стенах. 

По поручению Александра Лука�
шенко группы специалистов из Бела�
руси трижды побывали в пострадав�
шем регионе. Одну из групп возглав�
лял заместитель Председателя Палаты 
представителей Национального со�
брания Республики Виктор Гумин�
ский. Узнав, что в СОШ №2 уделяют 
особое внимание патриотическому 
воспитанию, он сразу отправился 
туда. 

— Вокруг все в грязи стояло, а Вик�
тор Александрович попросил музей 
показать, — вспоминает директор. — 
Благо он на втором этаже расположен, 
поэтому оказался незатопленным. Му�
зей посвящен Герою России, нашему 
выпускнику Владимиру Чабанову, 
имя которого теперь носит и школа. Я 
когда�то была классным руководите�
лем Володи. Замечательный мальчик. 
После окончания военного училища 
он прошел многие горячие точки, в 
1995 году был капитаном и без единой 
потери вывел свою роту — 18�летних 
мальчишек — из страшного боя. Мате�
ри потом ему буквально в ноги кланя�
лись. Умер совсем молодым — сердце 
не выдержало. Все экспонаты для му�
зея передали Володины сослуживцы и 
его семья. А на школьном знамени те�
перь есть звезда Героя. У нас учатся ре�
бята 15 национальностей — настоящий 
интернационал — и все мечтают быть 
похожими на Владимира Чабанова. 
Равнение на его имя и подвиг помогает 
нам воспитывать патриотов. Услышав 
об этом и узнав, что половина из 356 
учащихся растут в малообеспеченных 
и неполных семьях, Виктор Александ�
рович тут же связался с президентом 
Лукашенко. Вскоре появилось специ�
альное постановление республикан�
ских властей, касающееся нашей шко�
лы, приехали строители из Гроднен�
ской области, привезли с собой снача�
ла материалы, потом мебель. Работать 
начинали чуть ли не на рассвете, а за�
канчивали затемно, но уложились к 
назначенному сроку.  

Первого сентября белорусы прини�
мали участие в торжественной линей�
ке. Домой их провожали с почестями, 
пообещав бережно относиться к об�
новленной школе.

— За прошедшие два года у нас не 
раз бывали гости из республики, — го�
ворит Татьяна Степановна. — И убе�
ждались, что мы выполняем данное 
обещание. Вы, наверное, и сами убеди�
лись, что школа как картинка смотрит�
ся. За порядком следят и учителя, и 
сами ребята. 

Кстати, крымчане за это время не 
только встречали друзей, но и сами к 
ним в гости ездили. Сначала по лично�
му приглашению министра по делам 
ГО и ЧС Республики Беларусь воспи�
танники «подшефной» школы отпра�
вились на проходивший в Гродно меж�
дународный слет юных пожарных, в 

котором приняли участие команды из 
14 стран. Все они заранее готовились к 
предстоящему турниру, поэтому 
крымчане не рассчитывали на победу. 
Однако заняли третье общекомандное 
место, а на одном из этапов пожарной 
эстафеты даже стали первыми. Под 
привезенные из Гродно награды те�
перь отведен специальный уголок в ка�
бинете директора. Здесь же можно 
увидеть флаг Республики Беларусь, ко�
торый стоит рядом с еще тремя — Рос�
сии, Краснодарского края и школь�
ным. По торжественным случаям все 
четыре знамени выносят во двор, где 
проходят школьные линейки. Так бу�

дет и 1 сентября, в День знаний. Вслед 
за школой на улице имени Луначар�
ского белорусскими друзьями обзаво�
дятся другие учебные заведения 
Крымска, а также здешние предприя�
тия. Произошло это после подписан�
ного в июле минувшего года соглаше�
ния о социально�экономическом и 
культурном сотрудничестве с городом 
Лида Гродненской области. 

— У нас настоящие побратимские 
связи налажены, — считает глава 
Крымского района Анатолий Разу�
меев. — Ярмарки белорусских товаров 
регулярно теперь проходят, чему 
крымчане очень рады, потому что про�
дукция из Беларуси пользуется у них 
большим спросом. Представители биз�
неса договорились о совместном взаи�
мовыгодном сотрудничестве. Нас ин�
тересует переработка, хорошие кон�
сервы, соки, винные напитки из ви�
шен, яблок. Ну мы виноградные вина в 
больших объемах готовы поставлять 
на их рынок. 

В сентябре 2613 года делегация из 
Крымска была приглашена на празд�
нование 656�летия Лиды. Домой вер�
нулись с массой впечатлений...  

В ТЕМУ
Растет популярность сайта 
Посольства Беларуси в Рос�
сии. Его новая версия разрабо�
тана в 2009 году, сегодня при�
сутствует практически во 
всех социальных сетях — 
Twitter, Facebook, Сооl Plus,  
Instagram. В новостных бло�
гах представлена информа�
ция о внешней политике Бела�
руси, белорусско�российских 
отношениях, военном, торго�
во�экономическом, культур�
ном и спортивном сотрудни�
честве двух стран. Как рас�
сказал «СОЮЗу» сотрудник 
пресс�службы посольства 
Александр Моисеенко, особой 
популярностью сайт пользу�
ется в Twitter. «На прошлой 
неделе в Twitter наш сайт до�
стиг тысячи подписчиков, — 
заметил сотрудник пресс�
службы. — Сейчас мы актив�
но развиваем свое присутст�
вие в «ВКонтакте». Растет 
популярность и самого сайта 
посольства. Начиналось все с 
500 уникальных посетителей, 
в настоящее время их в три 
раза больше. Сегодня ежеднев�
но на сайт посольства в сред�
нем заходят от тысячи до по�
лутора тысяч уникальных  
посетителей, а количество 
просмотров составляет от 
трех до четырех тысяч». 

Важным этапом в дея-
тельности Российско-
Белорусского делово-
го совета стало 
открытие своего сайта

У Беларуси есть исключительный шанс 
вместо 100 тысяч тонн поставлять в Рос-
сию 200 тысяч тонн сыра е$егодно.1

1

В кабинете директора школы Татьяны Музыка — четыре знамени, среди которых и флаг Республики Беларусь.

В ходе III Славянского 
международного 
экономического фору-
ма подписано 12  круп-
ных соглашений
на 43 миллиарда
российских рублейР
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Акцент

 Эту школу в Крымске теперь называют 
«белорусской», нынешней осенью 
она готовится отметить свое 75-летие. 
Ждут на празднике и гостей из Беларуси

Валентина Козлович, 
valentinak3@mail.ru

ПООБЩАТЬСЯ с представите�
лями бизнеса, узнать проблемы 
из первых уст, а также выслу�
шать, насколько решения Евра�
зийской экономической комис�
сии (ЕЭК) влияют на ситуацию 
на местах. Так член коллегии 
(министр) по экономике и фи�
нансовой политике ЕЭК Тимур 
Сулейменов определил задачи 
пятого заседания Консультатив�
ного комитета по вопросам 
предпринимательства при кол�
легии ЕЭК, которое прошло в 
Бресте.

Перед заседанием участники 
посетили предприятие в свобод�
ной экономической зоне 
«Брест» и транспортно�логи�
стический центр «Брест�Белта�
можсервис». 

Тимур Сулейменов поделил�
ся с журналистами впечатлени�
ями на брифинге после заседа�
ния:

— Правоприменительную 
практику действующего Тамо�
женного кодекса Евразийского 
экономического союза мы смо�
гли обсудить с непосредствен�
ными его исполнителями. Тамо�
женники и пограничники де�
тально объяснили, как происхо�
дит таможенное оформление 
импорта, экспорта, транзита. 
Нам это было важно — для пони�
мания, как действовать дальше в 
части улучшения Таможенного 
кодекса. Думаю, часть вопросов, 
которые были подняты, мы уч�
тем.

Сейчас ЕЭК вместе с заинте�
ресованными ведомствами трех 
стран работает над подготовкой 
проекта новой редакции Тамо�
женного кодекса. Утверждения 
документа стоит ожидать в сле�
дующем году, а в действие он бу�
дет введен с 1 января 2616�го. 
Новшества касаются несколь�
ких позиций. В частности, это 
взаимное признание уполномо�
ченных экономических опера�
торов. Есть перспективы исклю�

чения представления при тамо�
женном декларировании доку�
ментов о подтверждении соот�
ветствия требованиям техниче�
ских регламентов Таможенного 
союза. Будут прописаны меры, 
направленные на развитие меха�
низма «одно окно» и т.д. Сейчас 
предпринимателям стран Евра�
зийского экономического сою�
за предлагается активнее участ�
вовать в обсуждении Таможен�
ного кодекса. И вносить свои 
предложения. 

На заседании в Бресте обсу�
дили целый ряд вопросов: начи�
ная с общих, касающихся основ�
ных положений Договора о 
ЕАЭС, и заканчивая касающих�
ся административных барьеров, 
возникающих в самых различ�
ных сферах. По мнению экспер�
тов, еще большее сближение 
экономик России, Беларуси и 
Казахстана должно повлиять на 
снижение цен на товары внутри 
границ «тройки» и усилить кон�
курентоспособность на внеш�
них рынках. Однако есть немало 
проблем во взаимодействии, без 
решения которых это невоз�
можно. 

Обсуждали и проблему тран�
спортных барьеров. Сейчас, как 
известно, даже автоперевозчики 
стран—членов ЕАЭС ездят друг 
к другу по квотам. По мнению 
Тимура Сулейменова, нужно со�
здавать единое транспортное 
пространство. 

Еще один вопрос — об отме�
не в 2617 году льгот для резиден�
тов свободных экономических 
зон. Пришли к выводу: нужен 
анализ. Возможно, срок истече�
ния льгот будет перенесен на не�
сколько лет вперед. 

Председатель Минского сто�
личного союза предпринимате�
лей и работодателей Владимир 
Карягин также считает очень 
важной роль бизнеса в государ�
ственно�частном партнерстве:

— Но чтобы быть услышан�
ным, бизнес должен подавать 
отчетливые сигналы, озвучи�
вать свои вопросы. 

ИНТЕГРАЦИЯ  Новый Т�моженный 
кодекс Евр�зийского 
экономического союз�  
утвердят в 2015 году

Ваше слово — в закон
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Маневры  Лучший воин Содружеств� служит в Бел�руси

Он меткий стрелок и чудесный 
артист

Дмитрий Умпирович, deu@sb.by

А
рмии дружественных 
стран могут быть не толь-
ко союзниками, но и со-
перниками. На междуна-
родных соревнованиях, к 

примеру. Пока на подмосковном по-
лигоне Алабино танкисты устроили 
собственный чемпионат мира по 
танковому биатлону, а в Воронеже 
представители военно-воздушных 
сил сражались в авиадартс, в Минс-
ке и Марьиной Горке лучшие воен-
нослужащие из Беларуси, России, 
Казахстана и Армении определяли 
бойца, больше всех достойного но-
сить титул «Воин Содружества». Им 
оказался Юрий Стрыганков, и слу-
жит он в белорусских силах специ-
альных операций. Не подкачали, к 
слову, и россияне. На пьедестал 
взошли сразу двое из них — Дмит-
рий Можаев и Наталья Суганова.

— Если думать о победе, плохо по�
лучится. Лучше переживать о том, 
что нужно сделать, чтобы добыть эту 
самую победу, — с философией не�
однократного участника подобных 
турниров младшего сержанта Дмит�
рия Можаева не поспоришь.

Соревнования лучших из лучших 
уже стали традиционными. Но за 
пределами Российской Федерации в 
этом году они проводились впервые. 
Это своего рода знак уважения стра�
не, отмечающей в этом году важную 

дату — 7/�летие освобождения от не�
мецко�фашистских захватчиков. Бе�
лорусы не подвели и заслужили от 
участников только самые востор�
женные слова. 

Секретарь Совета министров 
обороны государств — участников 
СНГ генерал�лейтенант Александр 
Синайский охарактеризовал кон�
курс «Воин Содружества» как систе�
му, которая позволяет качественно 
проверять степень подготовки вои�
нов�профессионалов. А начальник 
Генерального штаба Вооруженных 
Сил Беларуси — первый заместитель 
министра обороны генерал�майор 
Олег Белоконев добавил, что прове�
дение подобного мероприятия — это 
к тому же еще один шаг к укрепле�
нию дружественных связей между 
военнослужащими вооруженных 
сил государств — участников СНГ: 

— Команды показали высокий 
уровень подготовки и мастерства. 
Все это говорит об ответственном 
отношении к профессии защитника 
Отечества, престиже военной служ�
бы и значительном внимании, кото�
рое уделяется ей в странах СНГ.

В глазах организаторов «Воином 
Содружества» достоин называться 
тот, кто лучше всех стреляет, быстрее 
и грамотнее других преодолевает 
различной сложности препятствия, 
знает военную историю и умеет по�
казать себя на сцене. Ведь правду го�
ворят, без артистических навыков в 
разведке порой не обойтись никак. 
Да и выйти к зрителям для бойцов — 
серьезнейшее испытание, тест на 
психологическую устойчивость, 
пройти который для многих гораздо 
сложнее, нежели пробежать изнуря�
ющий многокилометровый кросс.

Борьба действительно была бес�
компромиссной. Давая подобную 
оценку, генерал�майор Олег Белоко�
нев не бравировал. О том, как именно 
доставалась бойцам победа на «сило�
вых» этапах под названиями «Атлет» 
и «Профессионал», можно было ви�
деть по черным от копоти рукам, мо�
крым лицам и сбитому дыханию. 
Участникам не помешали ни нескон�
чаемый вой сирены, ни автоматные 
очереди, ни плотная дымовая завеса, 
ни двенадцатикилограммовый бро�
нежилет, ни противогаз, ни общевой�
сковой защитный комплект, ни собст�
венно сами препятствия на пути. От�
радно, что едва ли не на одном уровне 
с парнями выступали и девушки. А по�
рой даже превосходили их. До звания 
лучшего снайпера Содружества рос�
сиянке Наталье Сугановой не хватило 
чуть�чуть. Равно как и оказаться в 
тройке призеров на этапе «Атлет» — 
старой доброй полосе препятствий, 
привычной еще советскому поколе�
нию военнослужащих. 

После соревнования участники, 
понятное дело, пеняли на усталость. 
Впрочем, скрашена она была самим 
духом соревнований.

— Преодолевать всевозможного 
рода полосы препятствий, бегать по 
пересеченной местности представи�
телям нашей десантно�штурмовой 
бригады приходится частенько. Вро�
де бы ничего нового. Дело привыч�
ное. Но ваша полоса меня таки впе�

чатлила. Незнакомая, интересная. 
На выносливость. Дыхание очень 
сильно сбивает. На старте немного 
замешкался — и в призеры не попал. 
Соперники — достойные. Професси�
оналы. Приятно с такими соревно�
ваться, — делится впечатлениями 
сержант Олег Терюшин из Ульяновс�
ка. — Беларусь понравилась. Думаю о 
том, чтобы приехать сюда на отдых. 
До этого ни разу тут не был, хотя 
знаю, что где�то в этих краях роди�
лась моя бабушка.

Отдельный реверанс от иностран�
ных участников организаторам. Не 
только за теплый и искренний при�
ем, но и за возможность прикоснуть�
ся к военной истории, суровому духу 
Великой Отечественной войны. За те 
самые мурашки по коже, благодаря 
которым еще больше проникаешься 
патриотическими чувствами и начи�
наешь ценить подвиг советских бой�
цов в борьбе за мир. 

— Мы были в музее истории Вели�
кой Отечественной войны, посетили 
«Линию Сталина», «Хатынь». Сопо�
ставляешь, сколько деревень были 
сожжены, сколько людей в них жило. 
Это же до леса ближайшего можно 
войско из людей выставить! Начина�
ешь задумываться о многом, — впе�
чатлен младший сержант из России 
Дмитрий Можаев. 

Воинам не помешали ни вой сирены, 
ни автоматные очереди, ни плотная 
дымовая завеса...

Акцент

 «Воином Содружества» называется 
тот, кто отлично стреляет, быстро
преодолевает препятствия,
знает военную историю
и умеет показать себя на  сцене
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Это поле у�е хорошо 
вспахано...

СЕРГЕЙ ШЕРЕМЕТЬЕВ: Возь�
мем организационно�
правовые аспекты дея�

тельности неофициальных ор�
ганизаций белорусов России. 
Поверьте, их немало в россий�
ских регионах: незарегистри�
рованные общественные ини�
циативы, культурные центры, 
клубы... Зачастую члены таких 
объединений не являются эт�
ническими белорусами. Новый 
закон дает им право называть 
себя нашими соотечественни�
ками. Другой пример. Многие 
живущие в России ветераны 
Великой Отечественной войны 
(не белорусы по паспорту) с 
гордостью говорят о Беларуси, 
вспоминают, как защищали и 
освобождали ее от фашистов. 
Сегодня им предоставлена воз�
можность стать равноправны�
ми членами белорусской диа�
споры. 

О каком количестве белорусов, 
постоянно проживающих за пре�
делами родного государства, 
идет речь?
СЕРГЕЙ ШЕРЕМЕТЬЕВ: По разным 
оценкам, за пределами страны 
сегодня проживают около трех 
миллионов белорусов. В Законе 
«О белорусах зарубежья» четко 
прописаны цели и принципы 
государственной политики по 
отношению к ним, а главное — 
виды и формы господдержки. 
Согласно последней россий�
ской переписи населения 2/1/ 
года, в России проживают 52/ 
тысяч белорусов.

Давайте поясним нашим чита�
телям, какова роль белорусского 
загранучреждения в Москве и его 
отделений в регионах России в 
реализации закона? 
СЕРГЕЙ ШЕРЕМЕТЬЕВ: Прежде всего, 
планомерное развитие сотруд�
ничества с белорусами России. 
Ключевая задача — сделать этот 
диалог многовекторным. Есте�
ственно, поле это, как говорят,  
паханое: в стадии реализации 
находится ряд масштабных го�
сударственных программ. Назо�

ву основные: «Белорусы в 
мире» (программа рассчитана 
на 2/13— 2/15 годы), «Культура 
Беларуси» (на 2/11—2/15 годы), 
Программа развития конфесси�
ональной сферы, национальных 
отношений и сотрудничества с 
соотечественниками за рубе�
жом (на 2/11—2/15 годы). А 
сколько интересного в сфере 
сохранения белоруской культу�
ры, языка, традиций, сколько 
значительного в рамках разви�
тия торгово�экономического, 
инвестиционного партнерства 
между нашими странами дела�
ют белорусы России. Делают  са�
мостоятельно, без подсказки! 
Например, ваше издание уже 
писало о благородной инициа�
тиве ФНКА «Белорусы России» 
по возвращению на Родину ког�
да�то вывезенных предметов 
культурного достояния. Если 
свести все сказанное к одной 
фразе, то ответ будет таким: 
многогранная деятельность на�
ших соотечественников за рубе�
жом вносит вклад в развитие 
современной Беларуси. Вклад 
конкретный и весомый.

И все же давайте уточним: По�
сольство Беларуси в Москве на�
мерено в первую очередь поддер�
живать крупные организации 
российских белорусов либо де�
лать упор на относительно ма�
лочисленные структуры — клу�
бы, культурные центры и т.д.? 
СЕРГЕЙ ШЕРЕМЕТЬЕВ: Здесь не должно 
быть какого�то селективного 
подхода. Уверен, поддерживать 
нужно по возможности любые 
очаги белорусской культуры в 
России, где есть группа едино�
мышленников, где есть стремле�
ние реализовать культурные и 
информационные проекты. 

Именно эти люди и создают «бе�
лорусское пространство» в Рос�
сии. С 2/15 года на территории  
Посольства Беларуси начнет 
функционировать Деловой и 
культурный комплекс. Мы рас�
считываем, что эта площадка 
станет местом регулярных 
встреч творческих людей, уче�
ных, бизнесменов, студентов и 
школьников из Беларуси и Рос�
сии. Словом, всех, кто любит и 
верит в Беларусь.

Интересно, чего будет больше в 
этом комплексе — деловой или 
культурной составляющей? 
СЕРГЕЙ ШЕРЕМЕТЬЕВ: По�моему, от�
вет очевиден: экономика и куль�
тура любому государству важ�
ны равноценно. Значит, будем 
развивать обе эти составляю�
щие. Различные варианты дея�
тельности комплекса неодно�
кратно обсуждались Послом 
Беларуси в России Игорем 
Петришенко с видными пред�
ставителями диаспоры. Старт 
был дан еще в 2/12 году — на со�
стоявшемся 26 октября в По�
сольстве совещании руководи�
телей общественных организа�
ций белорусов, действующих в 
Российской Федерации. Формы 
реализации задумок могут быть 
самые разные: торжества по 
случаю празднования значимых 
праздников, церемонии вруче�
ния государственных наград, 
конференции и деловые перего�
воры, премьерные показы бело�
русских фильмов, театральные 
постановки, выставки, творче�
ские встречи с выдающимися 
деятелями культуры, лекции и 
многое�многое другое. Естест�
венно, мероприятия будут не 
только чисто белорусскими 
либо белорусско�российскими. 
Возможности комплекса позво�
лят проводить акции и между�
народного характера.

Расскажите, какие новые воз�
можности для работы с диаспо�
рой появятся с вводом в строй 
комплекса?
СЕРГЕЙ ШЕРЕМЕТЬЕВ: Замысел следу�
ющий: комплекс должен стать 
«живым», «своим» местом 
встреч для всех без исключений 
объединений белорусской диа�
споры в России. Прежде всего 
для тех, кто готов, повторюсь, к 
реализации разнообразных 
творческих проектов, причем 
не только в России, но и в Бела�
руси. Немаловажно, что в дея�
тельности комплекса не будет 
коммерческой составляющей. 

Цель — упрочить связи на�
ших соотечественников с этни�
ческой Родиной, помочь им со�
хранять и развивать свою наци�
онально�культурную самобыт�
ность. На базе комплекса запла�
нированы создание Зала бело�
русской диаспоры, организация 
курсов по изучению белорус�
ского языка, истории и культу�
ры нашей страны. Посольство 
уже ведет переговоры с круп�
ными белорусскими библиоте�
ками, Союзом писателей Бела�
руси, общественными органи�
зациями белорусов в России о 
создании библиотеки специаль�
ной литературы, ориентирован�
ной именно на выходцев из Бе�
ларуси… Мы намерены открыть 
виртуальный читальный зал, где 
будет предоставлен бесплатный 
доступ к уникальным электрон�
ным ресурсам ведущих библио�
тек мира. Планируется также 
организация молодежных пое�
здок по знаковым местам Бела�
руси, знакомство с культурой и 
историей Родины их предков. 
Понятное дело, многие белору�
сы Владивостока, Хабаровска 
или, скажем, Камчатки не име�
ют возможности посещать рос�
сийскую столицу. Для них в по�
сольском комплексе, возмож�
но, будет проведение аудиокон�
ференций, видеомостов. В XXI 
веке технические возможности 
для этого имеются. Не буду пока 
раскрывать всех наших проек�
тов и замыслов. Многое еще на 
стадии проработки. Главное — 
сгенерировать плодотворную 
идею, а силы и средства на ее ре�
ализацию при желании можно 
всегда найти. 
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Этот уголок самобытной белорус-
ской культуры репортеры СОЮЗа» 
отыскали в Оренбур�ье — за две 
тысячи километров от Минска. 

За пределами страны 
сегодня проживают 
около трех миллионов 
белорусов, из них 
в России — 520 тысяч

Вся Москва на языке
В XIX и начале XX века 
большое количество бело�
русов жило в районе Ме�

щанских улиц и Милютинского пе�
реулка. Но во всех этих местах, кро�
ме костела Петра и Павла, ничего ма�
териального, связанного с белоруса�
ми, не сохранилось. Я как раз очень 
много вожу экскурсий по этому рай�
ону, а в других местах города пока�
зываю, где жили и бывали Максим 
Богданович, Владимир Пичета, Янка 
Купала.

А где именно?
ДЕНИС РОМОДИН: Максим Богданович го�
стил в декабре 1915 года у Владими�
ра Пичеты на Девичьем поле (неда�
леко от Плющихи). Пичета тогда 
преподавал на Высших женских 
курсах и в Практической академии 
коммерческих наук, которые рас�
полагались в этом районе. Янка Ку�
пала в 1915�м учился в Московском 
городском народном университете 
на Миусской площади. Это здание 
сохранилось, и в нем сейчас нахо�
дится Российский государственный 
гуманитарный университет. А свои 
последние часы Купала провел в го�
стинице «Москва», которую снесли 
в 2//4 году. В Москве напоминают о 
Беларуси Белорусский вокзал, ря�
дом с ним — район 1�й и 2�й Брест�
ских улиц, а на западе города — ули�
цы Минская, Бобруйская, Оршан�
ская, Витебская, Гомельская. Есть 
кинотеатры «Брест» и «Минск». 
Когда�то была гостиница «Минск» 
на улице Горького (сейчас Твер�
ская) и универмаг «Минск» на Сла�
вянском бульваре. Ну и, конечно, 
район улицы Маросейки (бывшей 
Малороссейки), где находится по�
сольство Беларуси.

Говорят, в Минске лучше всего пред�
ставлена архитектура сталинского 
ампира. Так ли это? 
ДЕНИС РОМОДИН: Я бы сказал, что в Минс�
ке «сталинская» архитектура пред�
ставлена не столько в количествен�
ном составе, а в ансамблевом. У вас 
построили фактически новый город с 
ансамблем главного проспекта и пло�
щадями, нанизанными на него. И не 
просто ансамбль, а соразмерную че�
ловеку среду, которая не давит на 
него. Возьмите, к примеру, набереж�
ную Свислочи вдоль парков имени 
Купалы и Горького или район Комму�
нистической улицы: здесь комфор�
тно. И мне бы очень хотелось, чтобы 
эти уголки так и сохранились. В них 
ценность современного Минска.

Минск строили в том числе архитек�
торы из Москвы и Ленинграда. На�
сколько это значимые фигуры в рос�
сийских столицах, или они прослави�
лись только в Белоруссии?
ДЕНИС РОМОДИН:В192/—193/�х годах в 
СССР проводили открытые конкур�
сы среди зодчих. Так как московская 
и ленинградская архитектурные 
школы были сильнее, то часто выиг�
рывали их представители, как, на�
пример, Иосиф Григорьевич Ланг�
бард. После Великой Отечественной 
войны московские архитекторы 
были направлены на восстановле�
ние разрушенного Минска. Михаил 
Осипович Барщ, который застроил 
часть главной магистрали белорус�
ской столицы монументальными 
жилыми домами, в 192/�х годах 
спроектировал знаменитый москов�
ский планетарий и дом�коммуну на 
Гоголевском бульваре. А Михаил 
Павлович Парусников, автор зданий 
КГБ и Нацбанка, выстроил до войны 

жилые дома на современном про�
спекте Мира в Москве и известный 
Дом с аркой в Ярославле.

Вас что�то, кроме интереса к архи�
тектуре, связывает с Беларусью? 
ДЕНИС РОМОДИН: Прежде всего — мои 
друзья�минчане, открывшие мне го�
род, который стал для меня родным 
наравне с Москвой. Какой�то период 
я занимался исследованием работ 
московских архитекторов в Минске 
в послевоенный период. Я познал 
другой, не туристический Минск с 
уютными кварталами частного де�
ревянного сектора и просторными 
районами массовой застройки. Еще 
когда бываю в Минске, непременно 
иду пешком к Золотой Горке и посе�
щаю костел Святого Роха. Там мож�
но забыть о будничной суете.

В поездках по Беларуси что больше 
всего вас впечатлило? 
ДЕНИС РОМОДИН: Благодаря моему другу�
минчанину, известному блоггеру 
Darriuss, я объездил почти всю стра�
ну. В Новополоцке обнаружил мо�
сковскую серию домов 196/�х годов, 
которой больше нет нигде в Белару�
си, а в Бресте — интересные здания 
так называемого межвоенного пери�
ода. Но больше всего меня впечатлил 
Витебск. Он связан с Лисицким, Ма�
левичем и Шагалом, творчество ко�
торых мне очень близко.

— Как давно вы начали учить белорус�
ский язык и зачем? 
ДЕНИС РОМОДИН: Шесть лет назад. Хочет�
ся быть ближе к культуре вашей 
страны и понимать ее. Во мне течет и 
белорусская кровь. А, кроме того, 
хочется говорить на одном языке с 
моими друзьями�белорусами. 

ДОСЬЕ «СОЮЗА»
Денис Ромодин родился в 1980 году в Москве. Окончил Московский 
авиационный институт (прадед Владимир Александрович Ромодин — 
известный авиаконструктор). Член Союза краеведов России, консультант 
на ТВ. Создатель и автор первого интернет�проекта о советской 
архитектуре «Соварх»: http://www.sovarch.ru/. Один из разработчиков 
концепции архитектурных экскурсий по городам России.
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Денис Ромодин: Хочу говорить на одном языке с моими друзьями из Беларуси.
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